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Una oportunidad para avanzar en mejoras al SAE 
Las señales que hasta aquí ha dado la comisión conformada para introducir cambios en el sistema de admisión escolar parecen ir 

l lunes se dará comienzo a un nuevo año esco- 

lar y con ello se debieran retomar algunos de 
los debates que por un momento quedaron 
pausados. Del mismo modo, teniendo en cuen- 
ta que 2025 es el último de los cuatro años de 

la actual administración, es de esperar que poco a poco 
vayan visibilizándose las que serán sus prioridades en 
materia educativa. Entre estas -impensado hace tres 
años-, el gobierno se ha mostrado dispuesto a avanzar 
en introducir cambios para mejorar el Sistema de Ad- 
misión Escolar (SAE). Ello, debido al protocolo de acuer- 
do que suscribió con la oposición en el marco de la Ley 
de Presupuestos 2025, donde se comprometió a impul- 
sar cambios legislativos al respecto, parte de los cuales 

debieran provenir de las recomendaciones formuladas 
por una mesa técnica que se conformó para dicho fin. 

Hasta ahora es poco lo que se ha sabido sobre el tra- 
bajo de esta mesa, pero hace unas semanas se dio a co- 

nocer un resumen con algunos de los temas generales 
que se estarían discutiendo en ella. En primer lugar, está 

bien encaminadas. 

la ampliación de la selección en liceos de alta exigen- 

cia académica y el fortalecimiento de otro tipo de pro- 
yectos educativos que hoy tienen dificultades para cau- 
telar la adhesión de sus postulantes. Segundo, se men- 
ciona la revisión de los criterios de priorización a partir 
de los cuales funciona el SAE, aunque no se indica en 
qué dirección, y tercero, el avance hacia una mayor fle- 
xibilidad para que los directivos escolares puedan aten- 
der casos excepcionales que se dan durante el proceso 
de admisión y frente a los cuales hoy no poseen mar- 

gen de acción. 
Si bien hasta ahora son solo titulares y naturalmente 

que el detalle sobre cómo los abordarán es lo que final- 
mente va a hacer la diferencia, lo conocido hasta aho- 
ra parece apuntar en la dirección correcta. Sería de 
gran valor que el detalle de las recomendaciones de la 
mesa y luego el proyecto de ley que se tramite en el Con- 
greso permita reforzar estos objetivos que se han enun- 

ciado. Para ello, sería clave reponer cierto grado de se- 
lección por mérito académico, algo que le hace senti- 

doalas familias y que necesita fomentarse en el sistema 

escolar. Así también, permitir algún tipo de selección 
por parte de otros establecimientos que tienen un de- 
terminado proyecto educativo que requiere de la adhe- 
sión de sus estudiantes y familias, pues del modo en que 
funciona el SAE en la actualidad se les impide cautelar 
sus proyectos y con ello la elección de las familias. Es- 
tos dos valores -la diversidad de proyectos educativos 
y la elección de las familias-, si bien bajo el modelo ac- 
tual se consideran como opuestos, en realidad son dos 

caras de una misma moneda, pues no hay verdadera 
elección donde no hay libertad para desarrollar alter- 
nativas educativas que persigan un ideario determina- 
do. 

Por último, sería un cambio positivo el poder avan- 
zaren la que es, probablemente, una de las mayores fa- 
lencias del SAE, esto es, su falta de flexibilidad y de es- 
pacios para resolver imprevistos o atender casos excep- 

cionales, que en una materia como la elección de escuela 
y admisión escolar resulta fundamental. 

CARTAS - 
HIDROELÉCTRICAS 

SEÑOR DIRECTOR: 

Segúnlo declarado por el Coordinador Eléctrico, para 

levantar el sistema luego del blackout que afectó 
gran parte del país, se usaron preferentementelas 

centrales hidráulicas y embalses. Espero que alaluz 

delos acontecimientos, los críticos dela hidroelec- 

tricidad como tecnología limpia y segura, mediten 

sobre sus argumentos. 

Erwin Hoehmann Frerk 
Ingeniero civil 

  

RESPONSABILIDAD 

SEÑOR DIRECTOR: 
El Presidente Boric acusó alas empresas delares- 

ponsabilidad del apagón declarando que no estuvie- 

ronala altura de las circunstancias. ¿Y cómo andu- 

voyandaelgobiemoconlas concesionesotorgadas, 

lasfiscalizaciones, autorizaciones para mejorarlossis- 

temas y los incentivos para invertir en energía ? 

El cojo le echala culpa al empedrado. 

Josefina Sutil Servoin 

  

LA DEUDA PENDIENTE 

SEÑOR DIRECTOR: 
En la actualidad, volvemos a ser testigos de los de- 

vastadores efectos de losincendios forestales, una 

tragedia que expone, una vez más, la fragilidad de 
nuestras comunidades ante desastres que podrían 

haberse prevenido con una planificación adecuada. 
Sin embargo, el sistema educativo sigue sin abordar 

estas problemáticas de manera crítica, negando al 
educando de lasherramientasnecesariasparacom- 

prender y enfrentarlasamenazas que afectan sute- 
rritorio. 

Si analizamos nuestra historia, encontramos un 

patrónrecurrente: losdesastresennuestro paísno 

solo han sido consecuencias defenómenosnatu- 

rales, sino también de una deficiente planificación 

territorial y unanegligenciasistemáticaporpartede 

lasautoridades.No basta congestionarlaemergen- 

ciacuandoel daño yaestáhecho; esimperativo un 

enfoque educativo que fomente el pensamiento crí- 

ticoy laprevencióndesdelahistoria, lascienciasso- 

ciales y la educación en su conjunto. 

Ignorar estarealidades condenaralas futuras ge- 

neraciones arepetirloserrores delpasado.Esmo- 

mento de quelas autoridades asuman surespon- 

sabilidady adopten medidas concretas paragaran- 

tizar que la educación forme ciudadanos capaces 

de comprender y enfrentarlos desafíos de suen- 

tomo. No hacerlo sería, simple y llanamente, una 

irresponsabilidad imperdonable. 

César Barría Larenas 

Profesor de Historia y Geografía 

  

ELIMINACIÓN DEL PLÁSTICO 
DEUNSOLOUSO 

SEÑOR DIRECTOR: 

El debatesobre laeliminación del plástico de unsolo 

uso se mantiene abierto, y frente aargumentosque 

se han expuesto en cartas publicadas en días an- 

terioresenestas páginas, esimportanterealizar al- 

gunas precisiones. 

Lamásimportanteesquela industria gastronómi- 

camantiene el firme compromiso de eliminareluso 

de este material porque somos un sector que pro- 
mueve eimpulsael cuidado del medioambiente.No 

obstante, la ley queregula este tema mantiene al- 

gunasinconsistencias que hemosplanteadoalas au- 

toridades y parlamentarios porque apuntan en sen- 

tido contrario al objetivo que persigue lanormativa. 

Ladistinción que establecela regulación sobrela 

prohibición deluso deplásticos de un solo usoex- 

clusivamenteparaelinterior delos locales, yno, por 

ejemplo, para el servicio de delivery, o cuando se 

atiende en unaterraza, resulta injustificable y mar- 
cauna distinción queno procede y es contradicto- 

ría. Siel principio es cuidar el medioambiente, en- 

toncesla norma deberegirde maneraamplia y no 

aplicable según el espacio donde serealiza el ser- 

vicio de venta de alimentos. 

Además, la ley impide el uso de cualquier uten- 

silio de un solo uso y no sólo plásticos, lo queimpo- 

sibilita a los restaurantes utilizar elementos con 

materiales reciclables o compostables que son 

amigables con el medioambiente, como papel, 

cartón, caña de azúcar obambú. 

Estas sonlas observaciones que el sector harea- 

lizadoalaactualley, y antelo cual hemossolicitados 

ajustes, precisamente para lograr que se cumpla el 

espíritu de la norma y asílograr que esta sea eficaz. 

De mantenerse lalegislacióncomo estáhoy, provo- 

cará una aumento del uso de plásticos reutilizables, 

precisamente el efecto contrario aldeseado. 

Máximo Picallo 

Presidente 

Asociación Chilena de Gastronomía 

  

MÁS ACUERDOS 

SEÑOR DIRECTOR: 

Reconozcamosla capacidad deconcretar acuerdos 

durante el próximo período legislativo. 

En noviembre votamos y elegimos en conse- 

cuencia. Téngase presente. 

Marcos A. Ceresuela M. 

  

TRAGEDIAS QUENO SEPUEDEN REPETIR 

SEÑOR DIRECTOR: 
El hallazgo delos cuerpos delafamiliaBibas, brutal- 
menteasesinadapor Hamas, estremecealmundo. 

Kfir, de10meses; Ariel, de4 años; y sus padres, Shi- 

riy Yarden, eranciudadanos argentinos. Fueronse- 

cuestradosel 7 de octubreenelataqueterrorista.Du- 

rantemesesse esperó suregreso, hastaqueHamas 

anunció su asesinato. Recién el miércoles susres- 

tosfueron enterrados, mientras el únicosobrevivien- 

te, Yarden, enfrenta el horror de perdera su familia. 

Las imágenes de Shiri con sus bebés en brazos, 

arrastradapor suscaptores, recorrieronelmundo. 

Unamadre protegiendo asushijos, unpadre soñan- 
do su futuro, dos niños con toda la vida por delan- 

te.Suasesinato demuestra la crueldad de Hamas, 

queperpetracrimenesatroces, utiliza civiles como 
escudos y adoctrina en el odio. Elie Wiesel advirtió 

que despojar a un hombre de su humanidad es 

asesinar la esencia de lo humano. 

Desde la OEA trabajamos contra esta amenaza. 

Laadopción dela definición de antisemitismo dela 

IHRA es un avance, pero laimpunidad y la radicali- 

zación siguenextendiendo su sombra. Como decía 

Levinas, la ética nace en el rostro del prójimo, pero 

el fanatismolo convierte enunasombraaerradicar. 

Este crimenresuena ennuestra región. La diáspo- 

rajudía y ladoble nacionalidad de muchosisraelies 

refuerzan nuestros lazos y la urgencia de actuar. 

Asolohorasdelentierro delosBibas, no solo hon- 
ramos su memoria, tambiénreafirmamos nuestro 
compromiso con la verdad, la justicia y la humani- 

dad. La historia prueba que el antisemitismo nun- 

caesunproblema aislado: dondeflorece el odio, la 

violencia avanza. Impedir que estas tragedias se 

repitanes responsabilidad de todos. 

Femando'! 
Comisionado para el Monitoreo y la Lucha contra el 

Antisemitismo 

Organización de los Estados Americanos 

  

LEY PAREJA NOESDURA 

SEÑOR DIRECTOR: 
Laalta morosidaddel CAE, la evasión del Transantia- 

go y licencias fraudulentas, deben llevar a repensar 

el sistema de calificación de beneficios sociales. 

Propongo, enprimerlugar, quetodos deban decla- 

rarsu renta anual, tal como algunos paísesdesarro- 

llados(hoy ennuestropaís tramosexentosno decla- 

ran). Un sistema de beneficios sociales que parta 
portener atodosmapeados (pro formalización dein- 

gresos), pero además queentregue puntuaciónne- 
gativaa quienevade Transantiago, usalicencias frau- 

dulentas, participa en actos contra la propiedad pú- 

blica o incumple con sus obligaciones del CAE, 

teniendo losrecursosparahacerlo, y por ciertopun- 

tuaciones positivas a quienes lo hacen bien pagan- 
do susimpuestos, dandoeducaciónasushijos, apor- 

tando en organizaciones socialesporindicaralgunos 

puntos. 
Depaso seemparejala cancha atacandola infor- 

malidad, se fomentaría la contribución positiva ala 

sociedad y se focalizarían los beneficios sociales 

enquienesrealmentelonecesitanoptimizandolos 

recursos fiscales cada vezmás escasos. 

Juan Alberto Pizarro 

Presidente Comisión Tributaria 

Colegio de Contadores de Chile 
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